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体育

    在不少人看来，上海

女排昨晚以 0 比 3 ?于
强大的天津女排，是在意

料之中。但实际上，天津
女排并非轻松取胜，她们也

曾一度落后，比分也时常交
替上升。

输球后的上海女排，没
有垂头丧气，她们拥抱、鼓

掌、加油，充满了对未来的
期待。在确定提前晋级四强

之后，昨晚的比赛，主教练王

之腾派出了以老带新的阵容，

让新人们在对阵卫冕冠军天

津女排这样的难得机会中，多

多磨炼自己。

上海女排的首发阵容大变
样，年轻的二传许晓婷首发，主

攻线由张轶婵和杨婕联手，张
钰倩与王馨瑶搭档副攻，接应

利普曼，自由人王唯漪。而天津
女排则在朱婷的领衔下，有四

大国手坐镇。

新人许晓婷本赛季的表现令

教练组满意，时刻准备着做好老
二传卞雨倩的接班人。对利普曼

来说，许晓婷也是自己的好帮手，
两人配合默契。

“仲慧仲慧，有所作为！”这是
队友送给仲慧的口号，刚刚度过

23岁生日的她，依然初生牛犊不怕虎。首局最后时

刻，王之腾换上仲慧发球，想要大力跳发的她，却一下

将球发出了界，给天津女排送分的同时，上海女排也丢

掉了首局。第二局，当天津女排追上了落后 4分的差
距，双方打到 25平时，仲慧再次被派上场，委以重任。

这一次，她没再失误，发出好球。
第三局拿下 6分的仲慧，圆满地完成了赛前给自

己布置的任务，“第三局上场，甩掉了包袱和杂念。因为
对面是朱婷，对我来说是一个很好的锻炼和学习机会，

拿一分就是赚一分，对我来说，还挺开心的。”

为何仲慧失误后，依然坚定地派她上场？“大力跳发

是给她布置的任务，即便她没发好，我们还是要给她机
会，她首先要过掉自己那一关。”教练组如是说。

另一位小将刘泽宇也在第三局上场，调整阵容后的
上海女排并没有放弃比赛，试图一分一分追上去，年轻小

将的敢打敢拼让对手不敢掉以轻心，对面的国手们始终

都在场上。刘泽宇上场后有两次精彩的扣球得分令人印象

深刻：“刚上场时有点紧张，但是精力集中在比赛之后就不

会了。虽然今天有得分，但今后还有很大提升空间。”

情绪要高，心态要稳。这是王之腾赛前给全队的布置，
锻炼的目的达到了，效果还不错。今天下午就将对阵广东恒

大，上海女排依然怀揣必胜的信念。
本报记者 陶邢莹

揽下脏活
右手腕的旧伤，对朱婷一直是不小的

困扰，今年在国家队集训期间，她也一直

在做系统的康复运动。联赛开始后，尽管
手腕还是不太舒适，但她依然承担起了天

津队的得分重任。
打开官网，有人惊呼，朱婷的数据下

降了，是伤势影响的吗？还是个人实力削

弱了？
上赛季，朱婷打出了 60%的扣球成功

率，轻松问鼎最佳扣球榜。可是本赛季目
前为止，她的扣球成功率只有 49%，位列

第八。看似数据下降了，实则她承担了更
多脏活累活。

朱婷在前排的三轮里，两轮是两点
攻，与她合作的副攻是进攻能力相对较弱

的王宁，而当她轮换到唯一一次三点攻
时，还不在自己最熟悉的四号位发动进

攻，为的是配合本赛季从主攻改打接应二
传的王艺竹，后者曾在多场比赛中拿到得

分王。
这意味着，朱婷要面对的是对手最为

集中的拦网，还要处理很多困难球。谈及

王艺竹，朱婷直言：“她打得不错，我们带
着她打，尽力去保障她，让她少承担一些

压力。”
昨晚，朱婷一波连续发球，率领天津

女排以 4比 0开局，奠定了首局的基调。
而在第二局后半段天津女排一度落后 4

分的情况下，她带领李盈莹双双强势得
分，将比分追平直至反超，功不可没。

因为有朱婷在，天津女排的阵容有了

更多变化的余地。因为有朱婷在，军心也
更稳了。

收下“徒弟”

李盈莹这个妹妹，如今被朱婷“收下
为徒”。

曾经创下联赛总得分新纪录的李盈
莹，和朱婷一样，本赛季在数据榜上不再

是遥遥领先的最佳得分手了。和朱婷一
样，因为阵容的改变，她也承担起更重的

任务。

实际上，天津女排的“一点攻”，将会退
出历史舞台，这就意味着李盈莹不可能再

打出一骑绝尘的高分，但天津女排从李

盈莹单核时代，进入了朱婷、李盈莹双核

时代，最典型的特点就是得分点多了。

因为王艺竹改打接应二传，李盈莹

又重新担起六轮一传的重任，她也屡屡

成为对手追发的目标。再加上密集赛

程，李盈莹最近感到背部酸痛不适，忍

痛上场。

虽然一传任务繁重，但李盈莹和

朱婷还是天津队最值得信赖的进攻

点，轮转到前排的李盈莹也常常要处

理一些难度巨大的关键分、调整攻。

“进攻方面，我一直在寻求变化，尤其

是现在各队对我的分析都比较透

彻，针对性的拦防也给我提出了更

大的挑战。”李盈莹如是说。

从态度作风到场上表现，李盈

莹都向着朱婷去靠近，这还不够，她

透露：“最近还和朱姐学习了一招

高压吊球，但是我的进攻点没有她

高，所以比赛中用起来有时还不太

成功，这项技术还有待提高。”

本报记者 陶邢莹

    本报讯（记者 金雷 张建东）六十载深

耕棋牌，一甲子薪火传承。昨天下午，上海棋
院举行建院六十周年纪念座谈会。座谈会上，

棋牌文化博物馆宣布开馆，中国棋院也向上
海棋院发来贺信。

1960年 10月，在新中国围棋事业奠基人
陈毅元帅的积极倡导下，上海棋院的前身“上

海棋社”作为中国第一家专业棋艺机构正式

成立。上海棋院建院 60年来十分注重新、老
运动员的“传、帮、带”工作，培养了一大批世

界冠军、全国冠军，其中包括陈祖德、胡荣华、
戚惊萱、常昊、王文霏、居文君等领军运动员。

从 1979年第四届全运会上海传统三项
棋运动队勇夺 6金，被国家体委授予“勇攀高

峰运动队”最高荣誉称号，到 2019年第四届
智运会上海代表团连续四届获得金牌总数第

一，上海棋牌运动成绩硕果累累。60年来，上
海棋牌运动员共夺得世界冠军近 100个、全

国冠军 300个，为中国智力运动的发展作出
了巨大贡献。

在上海领军运动员中，胡荣华十五岁就

夺得全国象棋个人冠军，并先后夺得 14次全
国个人冠军，创造了“十连霸”伟业，谱写了象

棋史上前所未有的“胡荣华时代”。今年正逢
胡荣华首次全国象棋个人赛夺冠六十周年，

胡荣华在座谈会上表示：“国运盛，棋运盛。作
为一名棋手，我还要继续为传承和弘扬象棋

运动尽一点绵薄之力。”

上海市体育局党组书记、局长徐彬说，上
海棋院屡创辉煌，竞技成绩始终保持全国领

先，后备人才培养成效显著，棋牌文化宣传开
创新局面，要将智力运动培育成上海国际化

大都市的一张亮丽名片。
座谈会由市体育局一级巡视员赵光圣主

持，上海棋院院长单霞丽介绍了上海棋院六
十年辉煌历程，上海国际象棋队主教练倪华、

上海象棋男队教练兼运动员谢靖、上海桥牌
运动员王文霏、上海国际象棋队运动员居文

君、上海国际跳棋队运动员刘沛、上海清一围
棋社教练胡煜清等分别发言。

让智力运动成为上海的一张名片
上海棋院举行建院六十周年纪念座谈会
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朱婷就是定海神针

■ 朱婷进攻依然犀利 朱琳 摄

    “朱婷是我们的定海神
针。”天津女排主教练王宝泉
不止一次如此评价朱婷。

昨晚天津女排在今年联
赛中第二次战胜上海女排，3
比 0 的比分看似一边倒，但
比赛过程却比较胶着。每当
需要有人挺身而出的时候，
朱婷总能不负期望。

朱婷的个人数据下降
了，但其他人的进攻更高效
了，李盈莹的成长更迅速了，
这就是王宝泉所说的定

海神针的作用。

台前幕后

■ 棋牌文化博物馆昨天开馆 本报记者 李铭珅 摄


